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para que pare la guerra en Ucrania y en cual-

quier lugar del mundo. Que la violencia no ten-

ga la última palabra. Que cada uno de nosotros 

seamos constructores de la paz con nuestras 

palabras, nuestros gestos y nuestras acciones.  

 

Envíanos el Espíritu Santo  
que nos has prometido. 

Que Él haga de nosotros, 
en este mundo de guerra y de división, 

instrumentos de paz y de unidad . 
 

(De la Oración de Fe y Luz) 

Editorial 
 

 

Ucrania en nuestro corazón  
 

L a guerra ha comenzado en Ucrania. La 

guerra ha comenzado en Ucrania. Se ave-

cinan tiempos sombríos e inciertos, donde 

parece que el lenguaje de las balas, las bombas 

y las noticias manipuladas se han hecho un 

sitio en primera fila por encima de todos los 

intentos de mediación y diálogo.  

 

 Junto a esta guerra, situamos otras tantas 

en tantos lugares del planeta.  

 

 A todos ellos nos unimos con nuestra ora-

ción por la Paz. Eso os propongo. Ni más ni me-

nos. Oremos cada uno en su casa, y también en 

comunidad. De forma presencial, online o por 

WhatsApp, pero oremos. Orar por la paz es un 

gesto profético y humilde, casi subversivo, por-

que nos gustaría que las cosas fueran de otra 

manera y ponemos toda nuestra esperanza en 

Aquel que nos amó primero. Hay situaciones 

frente a las que podemos hacer muy poco, pe-

ro sabemos que Dios ama la vida y quiere que 

sus hijos e hijas vivan en paz. Confiamos. Espe-

ramos. En muchas ocasiones, hemos experi-

mentado que Fe y Luz ha sido un signo de paz 

en medio de conflictos.  

 

 Podemos leer en nuestra Carta: Fe y Luz 
cree que la persona débil y con discapacidad 
puede convertirse en fuente de unidad en la 
sociedad y en cada Iglesia, lo mismo que entre 
las Iglesias y las naciones.  

 

 En Ucrania hay 39 comunidades de Fe y Luz. 

Ucrania está en nuestro corazón. Su miedo es 

el nuestro, su incertidumbre es la nuestra, su 

sangre es la nuestra. Cuando un hermano de la 

familia sufre, todos sufrimos. Cuando un her-

mano llora, ofrecemos el hombro y la vida en-

tera si es necesario. 

 

 Que Dios nos ayude a ser constructores de 

la Paz. Que toque el corazón de las personas 

que tienen la capacidad de tomar decisiones 

Raúl Izquierdo 
Coordinador internacional 
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Ucrania en nuestro corazón  

Carta de Oksana Lipetska 

Coordinadora provincial de Fe y Luz en Ucrania 

 

 A todos nuestros queridos amigos de "Fe y Luz" en todo el mundo, que 
tienen a Ucrania en el corazón y en sus oraciones. ¡Muchas gracias por su 
apoyo! 
Esta mañana de 24 de febrero, por desgracia, los soldados de Putin han 
atravesado las fronteras de Ucrania y han comenzado a tirar en nuestras 
ciudades y a los ciudadanos.  

Impusimos la ley marcial. La guerra ha comenzado. Las tropas rusas realizan ataques simultá-
neos en una gran parte de la frontera con Rusia y Bielorrusia. Las fuerzas armadas de la Federa-
ción de Rusia comenzaron a bombardear intensamente nuestras unidades al este, tiraron cohetes 
y bombas en los aeropuertos de Boryspil, Ozernoye, Kulbakin, Chuguev, Kramatorsk y 
Chornobeyevka así como en las instalaciones militares de las fuerzas armadas de Ucrania. Al mis-
mo tiempo, comenzaron los tiros de artillería en todo el territorio de la frontera nacional o de la 
frontera con Crimea. 

¿Qué significa esto para las comunidades de Fe y Luz en Ucrania? 
La mayoría de las comunidades ucranianas están ubicadas en el oeste de Ucrania. Es una re-

gión que está lejos de la línea fronteriza. Pero estamos inquietos por las dos comunidades de Kiev 
(la capital de nuestro país). En la actualidad, las tropas rusas intentan entrar en la ciudad, atacan-
do a la región de Kiev.  

Estamos inquietos por todos los ucranianos, nuestros parientes y amigos que viven en esas 
regiones. Estamos preocupados por toda Ucrania. No hay justificación alguna para eso que está 
sucediendo. Intentamos guardar nuestra calma y tener sangre fría. Nos preparamos para poder 
ayudarnos mutuamente en caso de necesidad. Nuestra fuerza reside en la unidad y la cohesión. 

En nuestras oraciones recordamos a nuestros hermanos rusos de Fe y Luz. Sabemos que ellos 
no aprueban las acciones de su presidente y no apoyan la agresión contra Ucrania. La guerra es 
para todos un gran dolor y una gran desdicha. 

Pedimos a nuestra familia internacional que continúe rezando por la paz en Ucrania y el cese 
de la agresión rusa. Cada día, vamos a intentar rezar por la paz con los miembros de las comuni-
dades a través de zoom. Tenemos acceso limitado y los horarios pueden variar. No podemos de-
cirlo con toda certeza, pero intentaremos brindar la oportunidad a aquellos de entre ustedes que 
deseen unirse al grupo. Rezaremos en ucraniano. Por tanto, si se unen al grupo, esto sería formi-
dable, pero si no, confiamos en su apoyo. Los exhortamos a rezar en sus comunidades.  

 
En verdad, dependemos de la misericordia de Dios. 
Gracias por unirse en oración. ¡Necesitamos de ustedes como ustedes de nosotros! 
 
24 de febrero de 2022 
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Cada tarde, desde el principio de la invasión 
rusa de Ucrania, las comunidades de Fe y Luz 
de Ucrania invitan a otras comunidades de es-
te movimiento internacional a orar por la paz. 
Entre ellas, a comunidades rusas. 
  

 Desde el principio de la invasión rusa de 

Ucrania, las comunidades ucranianas de Fe y 

Luz se reúnen por videoconferencia, cada tar-

de, para orar por el fin de la guerra. Los amigos 

de este movimiento cristiano, presente en 86 

países, y que congrega a personas con disca-

pacidad intelectual, a sus familias y amigos, no 

tardaron en querer sumarse. "Y como Fe y Luz 
es un movimiento internacional y somos ami-
gos de todos las comunidades rusas, ellas tam-
bién se han unido a estos momentos de ora-
ción diaria por videoconferencia", explicaba el 

1 de marzo de 2022 Uliana Roy, ucraniana y 

miembro de Fe y Luz desde hace 20 años. Aña-

dió que también se han unido lituanos, pola-

cos, canadienses, estadounidenses, italianos, 

checos y eslovacos a la oración. 

 Este es el testimonio de Manca Kastelic. Esta 

polaca, miembro de El Arca, participó en una 

de estas veladas de oración: "Era desgarrador, 
hermoso, y hasta surrealista... Algunos ucrania-
nos tuvieron que irse en medio de la oración 

Ucrania en nuestro corazón, veladas de oración 

porque empezaron a sonar las alarmas de ata-
que. Entre ellas, uno de los traductores. Así que 
una mujer de Moscú intervino para sustituirlo y 
nos tradujo todo al inglés…" 

 Este vínculo ofrece la oportunidad de man-

tener un tiempo de oración fraternal entre ru-

sos y ucranianos, aunque sea muy tenue. Ulia-

na Roy, también ex vicecoordinadora del movi-

miento en Ucrania, insiste: "No es una oración 
común con los rusos. Puede pareceros ridículo 
e ingenuo, pero desde hace días vemos en las 
noticias a nuestros compatriotas muertos y 
simplemente, no tenemos la fuerza espiritual 
de decir que organizamos algo con los Ru-
sos…" 

 Esa ucraniana, que había participado en el 

retiro organizado en 2017 en El Arca de Trosly-

Breuil, en la región de Oise (60), por iniciativa 

de Jean Vanier, precisamente para reunir a las 

comunidades rusa y ucraniana en torno al te-

ma de la paz, quiere mantener viva la esperan-

za. "Quizá un día, cuando acabe la guerra, par-
ticiparemos en oraciones comunes pero, hoy, 
más bien son los rusos los que se unen a nues-
tra oración." 
  

GUILLEMETTE DE PRÉVAL 

ombresetlumiere.fr – 1 de marzo de 2022 
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 Nacida en Canada, de padres ucranianos 

emigrantes, Zenia Kushpeta creció en el seno 

de la diáspora de Toronto que siempre había 

soñado con una Ucrania libre. De tempera-

mento artístico, se lanzó al comienzo de los 

años 80 a una carrera musical. Buscaba el sen-

tido de su vida. Se encontró en eÍ seno de la 

comunidad de El Arca, en Daybreak, cerca 

de Toronto. EÍ encuentro con Rosie cambió su 

vida de modo radical. Rosie acababa de in-

gresar en El Arca después de varios años en 

una institución. Habitualmente, había estado 

postrada en una pequeña cama cubierta con 

una red en el "dormitorio-habitáculo" que 

compartía con una docena de otros niños. No 

hablaba, no podía comer sola y no cesaba de 

gritar de dolor. Zenia fue a sentarse junto a 

Rosie, que parecía estar en su mundo, incapaz 

de cualquier relación. Poco a poco se creó un 

lazo entre las dos. Rosie estuvo en el origen del 

compromiso de Zenia con el El Arca durante 

varios años. 

 En 1991, a la caída de la Unión Soviética, 

Ucrania se independizó. Por primera vez, Zenia 

pudo regresar a su país de origen para intentar 

contribuir a su reconstrucción. A su llegada a 

Lviv, Zenía fue la testigo arrepentida y impre-

sionada de la situación en la que vivían todos 

los habitantes y, particularmente, las personas 

con discapacidad. Las condiciones de vida en 

los hospitales psiquiátricos y en los centros de 

acogida eran desastrosas. A ella le importaban 

muy poco las condiciones materiales casi mise-

rables en las vivía. En enero de 1992, fue 

“misionada” por El Arca de Daybreak para fun-

dar las primeras comunidades Fe y Luz en 

Ucrania. Los primeros años estuvieron llenos 

de desafíos. Las personas con discapacidad 

eran relegadas a la base de la escala social, me-

nospreciadas, ignoradas y rechazadas. Con un 

grupo de jóvenes, Zenia comenzó a visitar fa-

milias. La primera fue la de Myron, un joven de 

25 años, que no hablaba prácticamente nada y 

que rechazado cualquier mirada. Su familia fue 

invitada a un primer encuentro Fe y Luz. En la 

comunidad, Myron se puso a sonreír e hizo 

amigos. Su sencillez, y su gran corazón atraían 

a todos los que se le acercaban. 
 En Ucrania, Fe y Luz se ha desarrollado po-

co a poco.  

Cuando, en 2007, fue invitada a este país 

por los 25 años del movimiento, me quedé 

atónita por la vitalidad de las comunidades Fe 

y Luz. Nunca había visto tantos jóvenes, tan 

dinámicos y tan cercanos a las personas con 

discapacidad, a padres sorprendidos, encanta-

Ucrania en nuestro corazón  
El nacimiento de Fe y Luz en Ucrania 
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dos de ver las capacidades nuevas de su hijo 

estimulado por todos estos amigos. Una ale-

gría inimaginable. Todo parecía bueno: la ali-

mentación a base de patatas, remolacha, co-

les, etc. y los grandes dormitorios de sesenta 

personas. Pasamos cuatro días juntos en un 

antiguo campo militar, no lejos de Lviv, en un 

inmenso bosque. El oficial, padre de un hijo 

con discapacidad mental, lo había puesto a 

nuestra disposición, así como todo el personal 

encargado de la infraestructura.  

 Mostrando extraordinario talento, un gran 

espectáculo reunió a los quinientos partici-

pantes divididos en tres cuerpos de la Armada. 

En vez de llegar con sus portaaviones, sus sub-

marinos o sus tanques, cada cuerpo  presenta-

ba sus banderolas: amor, paz, alegría. Profetas 

para un mundo nuevo, nuestros hermanos y 

hermanas con discapacidad gozaban. “De las 
espadas forjarán arados y de las lanzas, poda-
deras. No alzara la espada pueblo contra pue-
blo, ya no se adiestrarán para la guerra."  (1 Is 

2,4) 

 

 

MARIE-HÉLÈNE MATHIEU 
"Nunca más solos, la aventura de Fe y Luz" 
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Reportaje en la provincia "Jesus, Luz de los Andes" 

S iguiendo con nuestra 

programación anual y 

respondiendo al llamado 

que nos hace Fe y Luz Interna-

cional de dar mayor protago-

nismo a los jóvenes amigos, 

presente y futuro de nuestras 

comunidades, el 25 de sep-

tiembre se realizó el tan espe-

rado Encuentro de Jóvenes de 

la Provincia “Jesús, Luz de los 

Andes”. He confiado la prepa-

ración de este encuentro a un 

equipo de jóvenes  y los acom-

pañé. Dos jóvenes amigas que 

participaron en encuentros 

internacionales de Jóvenes, 

brindándoles una oportunidad 

de compartir su experiencia: 

Erika Roxana Gonzales Vergara 

(Guardamar 2017) y Luz Mari-

sol Rojas Guepud (Itabirito, 

Brasil 2019), Fredy Rizald Zeba-

llos Cueva e Ysabel Milagros 

Paniagua de la Comunidad 

San Martín de Porres se unie-

ron a este equipo. 

 El encuentro ha tenido co-

mo objetivos, dar a conocer Fe 

y Luz a nuevos jóvenes 

(compartir el Tesoro recibido), 

renovar el compromiso de los 

jóvenes amigos que participan 

en nuestras comunidades y 

fortalecer lazos de amistad 

entre jóvenes amigos de dis-

tintas comunidades y perso-

nas con discapacidad intelec-

tual. Este encuentro ha sido 

una invitación a los jóvenes a 

venir y a descubrir por sí mis-

mos “VENGAN Y LO VERÁN” 

el llamado que Jesús nos ha-

ce de formar parte de una 

comunidad Fe y Luz. Partici-

paron del encuentro 46     

jóvenes. 

 Desde temprano los jóve-

nes amigos y jóvenes con dis-

capacidad intelectual comen-

zaron a unirse a la plataforma 

de Zoom. Dije unas palabras 

de bienvenida y saludo. Nues-

tro querido Angelito, Ángel 

CUARENTA Y SEIS JÓVENES DE LA PROVINCIA "JESÚS LUZ DE LOS ANDES" SE REUNIERON VIRTUALMENTE EL PASADO 

25 DE SEPTIEMBRE PARA UN ENCUENTRO INTERNACIONAL DE JÓVENES. PROVENÍAN DE TODOS LOS PAÍSES DE LA 

PROVINCIA: CHILE, COLOMBIA, ECUADOR Y PERÚ. 

"Vengan y lo verán" 
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David Fiestas Rosas, amigo 

con discapacidad intelectual, 

dedicó unas palabras a los 

asistentes contando su expe-

riencia en Guardamar.  

 Ysabel Paniagua, joven 

amiga y Gustavo Martel, joven 

con discapacidad, hicieron 

una hermosa oración dando 

gracias a Dios por la amistad y 

por nuestras limitaciones por-

que son ellas las que nos po-

nen en camino al encuentro 

del otro. Después de unos 

cantos y dinámicas para rom-

per el hielo a cargo de Fredy, 

Erika presentó a los jóvenes 

“Qué es Fe y Luz” y como son 

nuestras comunidades. Acom-

pañó esta presentación con su 

testimonio de hermana de un 

joven con discapacidad.  

 Fredy compartió un tema 

preparado para ser profundi-

zado en pequeños grupos “La 

Persona con Discapacidad nos 

Transforma”. A través de su 

testimonio nos mostró cómo 

esta experiencia transforma-

dora se da dentro de nuestras 

comunidades Fe y Luz. Los 

jóvenes amigos fueron invita-

dos a pequeñas salas de Zoom 

para profundizar el tema y 

nuestros jóvenes con discapa-

cidad intelectual se quedaron 

a participar de dinámicas que 

les permitió mostrar su espon-

taneidad y manifestar la ale-

gría de pertenecer a una co-

munidad Fe y Luz.  

Después del compartir en gru-

pos, se retornó a la sala princi-

pal de zoom para compartir 

breves testimonios de jóvenes 

amigos y de jóvenes con dis-

capacidad intelectual de có-

mo Fe y Luz les ha transfor-

mado su vida. 

 Terminamos nuestro en-

cuentro con un fin de fiesta 

en el que todos bailamos y 

celebramos la alegría de la 

amistad encontrada en Fe y 

Luz. 

 

 

GUILLERMO RIVERO PALOMINO 

Coordinador provincial 

 

Las comunidades de la provincia 

 
• CHILE: 4 

• COLOMBIA: 1 

• ECUADOR: 1 

• PERÚ: 12 
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Domingo 19 de septiembre 

 

  Era el turno de dos comuni-

dades de Milán, "San José de 

la Paz" y "Milán Centro". Estas 

dos comunidades, acompaña-

das por el padre Mauro, se 

reunieron en la parroquia. Re-

zaron, meditaron y cantaron. 

Cada participante recibió un 

barquito de cartón con una 

vela que, una vez encendida, 

iluminó los ojos y calentó los 

corazones de los asistentes. 

Nos guiamos por el tema: "Ve, 

estoy aquí contigo". También 

hubo testimonios, como el 

mío: Mi encuentro con Fe y 
Luz ha sido y sigue siendo un 
camino balizado en mi vi-
da. Uno de los aspectos que 
siempre me ha sorprendido y 
que vivo es la fidelidad en la 
amistad, una cualidad cada 
vez más escasa en el mundo 
actual. El otro aspecto es que 
cuando estamos entre amigos 
"estamos bien". No se ven las 
diferencias, no nos molestan 
los comportamientos que 
puedan ser extraños. Para mi 
familia, Fe y Luz ha sido la ma-
nera de salir del aislamiento y 
el sufrimiento, porque es un 
lugar donde podemos vivir 
momentos para compartir. 
Este año mi hijo Francesco 
cumple 50 años... ¡como Fe y 
Luz! Quizá solo sea una coinci-

dencia, ¿o quizá Dios quería 
que avanzaran juntos?  
  

ELISA STURLESE 

  

 Milan Gratosoglio  

 26 de septiembre 

 

 Nos reunimos 100 perso-
nas (con mascarillas, por su-
puesto) en la iglesia de San 
Bernabé en Gratosoglio. Vivi-
mos esta celebración, felices 
de volver a vernos de nuevo. 
Después, contamos la histo-
ria de Fe y Luz, cantamos... 
Una familia dio testimonio de 
la importancia de Fe y Luz, 
como Matthieu, a quien le 
gusta venir con su familia 
porque se sienten en casa. Y 
por último, como siempre, 
acabamos picando algo y 
charlando, felices de vernos 
otra vez después de dos años 
de pandemia. La alegría era 
tan grande que ni siquiera la 

lluvia nos impidió celebrarlo y 
enviar nuestros barcos de ve-
las por el río.  
  

NORA BUCCHERI 

  

Venecia, 17-25 de octubre 

 

 ¡Por fin la barca que atrave-
só la provincia «Río de Paz» 
llegó a Venecia! En un primer 
momento, el 17 de octubre, la 
comunidad "Rayos de Sol" de 
Conselve, se reunió para cele-
brar los 50 años de Fe y Luz. 
Fue una gran alegría volver a 
encontrarnos, celebrar juntos, 

En el río de la paz... 

Reportaje en la provincia "Rio de Paz" 

PARA CELEBRAR LOS 50 AÑOS DE FE Y LUZ, LA PROVINCIA "RÍO DE PAZ" (NORTE DE ITALIA Y GALILEA) ORGANIZÓ 

UNA PEREGRINACIÓN CON TODAS LAS COMUNIDADES, DESDE EL PIAMONTE HASTA GALILEA.  
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rezar y dar gracias por el ca-
mino recorrido hasta ahora. 
 También escuchamos la 
historia del nacimiento del 
movimiento, y los testimonios 
del don que fue Fe y Luz en 
nuestras vidas. Fe y Luz es un 
tesoro de amistad donde cada 
uno de nosotros se siente aco-
gido y amado por lo que es.  
 En segundo lugar, el 25 de 
octubre, un pequeño grupo 
de Conselve fue a Chioggia, al 
santuario de la Virgen de la 
Natividad, donde encomenda-
mos a María la barca de la pro-
vincia de «Río de Paz». Su viaje 
por Italia ha terminado. ¡La 
barca, que partió del naci-
miento del Po, ha llegado al 
mar donde comienza un nue-
vo viaje hacia nuestros amigos 
de las comunidades de Gali-
lea! 
 

LUCIE FANTE 
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Todo empezó el domingo por 

la mañana, a las 9, con la euca-

ristía oficiada por los Herma-

nos de San Juan.  

Después de la misa, se organi-

zó una merienda en la sala 

Betania del Priorato. 

  

  

A continuación, dedicamos un 

tiempo a la bienvenida, a salu-

darnos y pegarnos los nom-

bres en las camisas.  

  

Presentamos y explicamos el 

movimiento Fe y Luz a todos 

los participantes.  
  

Reportaje en Costa de Marfil 

 Nacimiento en Abiyán 

  

A continuación, tuvimos un 

tiempo para compartir en 

torno al tema del mes. Y or-

ganizamos un juego de rele-

vos. 

  

 

EN 1998 NACÍA EN ABIYÁN UNA PEQUEÑA COMUNIDAD DE FE Y LUZ GRACIAS A LA INICIATIVA DE UN RES-

PONSABLE DE EL ARCA EN BOUAKÉ.  CON LA CRISIS DE 2002, LA COMUNIDAD SE DISOLVIÓ. DESDE PRIN-

CIPIOS DE JULIO, CLOTILDE KPA, MADRE DE LILYA, QUE TIENE UNA DISCAPACIDAD, SE ESFUERZA POR 

CREAR UNA NUEVA COMUNIDAD. Y LO HA CONSEGUIDO, LA COMUNIDAD NACIÓ POR FIN EL 7 DE NOVIEM-

BRE. UNAS TREINTA PERSONAS, SEIS DE ELLAS CON UNA DISCAPACIDAD INTELECTUAL Y UN CONSILIARIO SE 

REUNIERON EN LAS INSTALACIONES DE LA COMUNIDAD SAN JUAN.  

La nouvelle équipe provinciale 

De vuelta en la sala de 

reunión, asistimos a la mímica 

de la palabra del mes, realiza-

da por los niños. 
  

 

 

 

 

Terminamos el encuentro con 

un momento de oración y pla-

nificamos el siguiente. 

Padre Thibault y Clotilde 

Hermano Valentin David  

en árbitro 
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D esde 1983 el hoy Obis-

po Monseñor Isaac 

Martínez Chuquizana, 

se identificó con el movimien-

to Fe y Luz e inicio su caminar   

como asesor espiritual de la 

primera Comunidad en Perú 

"Nuestra Señora de Lourdes".  

Desde entonces sentimos su 

presencia y su acompaña-

miento alimentándonos con el 

mensaje del Evangelio y forta-

leciéndonos con sus charlas 

de formación sobre espirituali-

dad de Fe y Luz. 

 Monseñor Isaac ha cumpli-

do diferentes misiones (ver 

"Izar Velas N°50). Es muy queri-

do. Deja la huella de su servi-

cio con entrega, fidelidad, pro-

fundo amor por lo que  hace, 

con el consiguiente logro de 

muchos frutos. 

 El año 2009 fue elegido Ca-

pellán Internacional, tiempo 

que fortaleció con sus mensa-

jes y su acompañamiento per-

manente a las comunidades 

del mundo, con su llamado a 

revivir nuestra historia y a vivir 

con  fidelidad a nuestra identi-

dad y misión durante 10 años. 

 El 23 de octubre del 2021, 

fue nombrado por el Papa 

Francisco como Obispo de la 

Diócesis de Cajamarca, ciudad  

ubicada al norte de Lima, Pe-

rú. Celebramos, saltamos de 

alegría  y agradecimos por tan  

honrosa designación, aunque 

para la provincia 'Jesús Luz de 

los Andes" (Ecuador, Colom-

bia, Chile y Perú ) significaba 

perder a su capellán provincial 

que gracias a su acompaña-

miento lograron el fortaleci-

miento de la provincia y el 

crecimiento de las comunida-

des.  

 Su nombramiento, fue 

motivo de regocijo general, 

por ser peruano, por sentirlo 

tan cercano y por ser el buen 

amigo de las personas con 

discapacidades. Aline una 

jovencita dijo:  “Fe y Luz tiene 

su Obispo.”  

 Llegó el día esperado, el 7 

de diciembre el día de la Or-

denación Episcopal del Mon-

señor Isaac. Nos conmovió de  

ver a alguien tan cercano con 

el báculo en la mano, acom-

pañado de su familia, obispos 

y sacerdotes amigos y nues-

tros amigos con deficiencia 

en un lugar preferencial en-

tregando las ofrendas al mo-

mento del ofertorio. 

 Fue un día de fiesta, con  

alegría  desde nuestros  ho-

gares seguimos la ceremonia 

tan espiritual y solemne, nos 

emocionó tanto y mucho 

más cuando en su mensaje 

mencionó a las personas con 

discapacidad a quienes dedi-

caba su servicio por quienes 

pidió respeto y la tarea de 

ofrecerles una vida digna:  

“Estoy llamado a realizar la 

misma misión de Jesús y los 

apóstoles “  

 El Nuncio Apostólico en el  

Perú, Nicola Grasoli, en su 

mensaje destacó las cualida-

des del Monseñor Isaac: su 

humildad, su sencillez, su fide-

lidad, la entrega a su ministe-

rio y su compromiso con la 

causa de los rechazados y ol-

vidados. Mencionó que era el 

Obispo que el Santo Padre 

estaba buscando y que desde 

hace dos años lo venían si-

guiendo en su misión. Nues-

tros corazones rebozaron mu-

cho más cuando mencionó su 

servicio con capellán interna-

cional de Fe y Luz. 

 En su escudo, destacan la 

imagen de María por quien 

profesa una devoción espe-

cial. En el campo inferior iz-

quierdo sobresale el logo de 

Fe y Luz, testimonio de su 

profundo amor a Fe y Luz  

 No dudamos que en su 

nueva diócesis impulsará el 

nacimiento de nuevas comu-

nidades, impulsados por su 

lema: “Tengan los mismos 

sentimientos de Cristo Jesús ” 

Ya iniciaron los primeros con-

tactos en dos parroquias. 

 Las comunidades Fe y Luz  

oramos para que Jesús lo siga 

bendiciendo y que su luz  

guie e ilumine su caminar co-

mo Pastor de su nueva Dióce-

sis. 

 
ELVIRA GOMERO 

Vicecoordinadora internacional 

¡Día de fiesta! 

Reportaje en Perú 



14 

 

Reportaje en Chipre 

Chipre da la bienvenida a Francisco  

 

los testimonios de cuatro jóve-

nes emigrantes, el Santo Padre 

expresó su emoción, una emo-

ción similar a la de Jesús cuan-

do exclamó: "Yo te alabo, Pa-
dre, Señor del cielo y de la tie-
rra: porque has escondido es-
tas cosas a los sabios y pru-
dentes, y se las has dado a co-
nocer a los sencillos" (Mt 

11,25).  

 

 "Yo también alabo al Padre 
Celestia porque eso también 
está ocurriendo hoy aquí: Dios 
revela a los pequeños su 
Reino, un Reino de amor, de 
justicia y de paz". Añadió que 

entendemos mejor todo el 

poder profético de la Palabra 

de Dios que, a través del após-

tol Pablo, dice: "Por tanto, ya 
no sois extranjeros ni advene-
dizos, sino conciudadanos 
dentro del pueblo de Dios, 
sois familia de Dios" (Ef 2,19).  

E l lema de esta visita 

apostólica: "Exhortarse 

mutuamente en la fe" 

hace referencia al apóstol Ber-

nabé, "el que trae consue-

lo" (Hechos 4, 36) y sugiere la 

importancia del consuelo y el 

aliento mutuo, dimensiones 

fundamentales para el diálo-

go, el encuentro y la acogida, 

los rasgos más destacados de 

la vida y la historia de la isla.  

 

 El papa Francisco llegó a 

Chipre como «peregrino», si-

guiendo los pasos de los gran-

des misioneros de los oríge-

nes, en concreto, de los santos 

Pablo, Bernabé y Marcos. "Lo 
que los primeros cristianos 
dieron al mundo mediante la 
suave fuerza del Espíritu fue 
un mensaje de una belleza sin 
precedentes. Este país tiene 
una herencia especial en este 
sentido, como mensajero de la 

belleza entre continentes. El 
territorio de Chipre resplan-
dece de belleza, una belleza 
que hay que proteger y salva-
guardar. Diría que esta isla es 
como una perla de enorme 
valor en el corazón del Medi-
terráneo", dijo el papa. 

 

 En la misa mayor, durante 

su homilía, el Santo Padre co-

mentó la curación de los dos 

ciegos (Mt 9,27-31). Nos dijo 

que, como los dos ciegos, no-

sotros también somos viaje-

ros, a menudo inmersos en la 

oscuridad de la vida. Nos ani-

mó a dar a Jesús la posibilidad 

de sanar nuestro corazón, de 

cargar juntos con nuestras 

heridas, de anunciar el Evan-

gelio con alegría.  
 

 El viernes 3 de diciembre, 

el papa se reunió con emi-

grantes durante una celebra-

ción ecuménica. Tras escuchar 

FE Y LUZ CHIPRE VIVIÓ MOMENTOS DE ALEGRÍA Y EMOCIÓN DURANTE LA VISITA DEL PAPA FRANCISCO DEL 2 AL 4 

DE DICIEMBRE DE 2021. LOS MIEMBROS DE LAS COMUNIDADES TUVIERON LA OPORTUNIDAD DE REZAR CON EL SAN-

TO PADRE DURANTE LA GRAN MISA OFICIADA EN EL ESTADIO DE NICOSIA, PERO TAMBIÉN DURANTE UN ENCUENTRO 

CON EL CLERO Y LOS REPRESENTANTES DE LAS ASOCIACIONES Y MOVIMIENTOS ECLESIALES DE CHIPRE. 
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 El papa Francisco concluyó 

su discurso con un llamamien-

to a superar la indiferencia an-

te el sufrimiento de los mi-

grantes.  

 ¡GRACIAS, Santo Padre, por 

este viaje apostólico a la peri-

feria del Mediterráneo!  

  

 

GEORGES MOUSSAS 

 

Fe y Luz recibió una invita-

ción para participar en el 

encuentro del papa Fran-

cisco con sacerdotes, reli-

giosos y religiosas, ca-

tequistas, asociaciones y 

movimientos el jueves 2 de 

diciembre. Marios Hadji-

rousos, el coordinados na-

cional, representó al movi-

miento.  

 El viernes 3 de diciembre, 

las comunidades «Nuestra 

Señora de las Gracias» y 

"San Charbel", congregadas 

en torno al gran cartel de 

bienvenida al papa en 

Chipre, participaron en la 

gran misa presidida por el 

Santo Padre en el estadio 

de Nicosia. ¡Una 

oportunidad y una 

bendición para los que 

pudieron estar presentes en 

esta época de pandemia! 

 Ya antes de la visita, los 

miembros de nuestras 

comunidades se habían 
movilizado para echar una 

mano: traducción de varios 

documentos al griego, 

preparación de folletos, 

envío de invitaciones, 

ensayo de canciones para 

los componentes del coro. 

Pequeños servicios 

prestados con gran 

entusiasmo y que nos 

permitieron prepararnos 

espiritualmente para este 

gran evento. 

Joséphine Yamaki, miembro del consejo de dirección,  

en una pantalla gigante durante la misa en el Estadio  

de Nicosia. 
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¡Renovación! 

Reportaje en Oriente Medio 

H ace unas semanas expe-

rimenté algo nuevo. 

Algo más humano: es el 

espíritu de renovación en las 

provincias de Fe y Luz en 

Oriente Medio. Allí experimen-

té las palabras de Jesús: He 

aquí que hago nuevas todas 

las cosas. 

 Algunos pueden pensar 

que estamos cambiando un 

grupo de personas que tienen 

una responsabilidad por los 

demás... De hecho, estas per-

sonas nos han hecho más hu-

manos. 

 Como en toda renovación, 

sentí un poco de dolor al dejar 

el antiguo equipo... Pero con el 

dolor nace y crece la vida. 

 En Oriente Medio, hemos 

celebrado cuatro asambleas 

generales de las seis provincias 

que acompaño. Para la provin-

cia de Egipto-Sudán del Norte, 

Ashraf Zakhary fue elegido 

coordinador provincial y con él 

un nuevo consejo. Magdy Fa-

waz fue elegido coordinador 

provincial de Egipto Central 

(Minya), y con él un nuevo 

consejo. En Líbano Norte (ILA 

Trinity), Jean Kassis es el nuevo 

coordinador. En el sur del Lí-

bano y en Jordania, Bashir y su 

esposa Merry fueron elegidos. 

Gracias a todos los que dicen 

SÍ a Jesús. 

 Gracias, Jesús, ¡has provoca-

do un espíritu de renovación! 

 
AMGAD EDWARD 

Vicecoordinador Internacional 

 

 

Amgad y Ashraf 

Magdy Fawaz 

Antoinette, Amgad y Jean 

Merry y Bashir 

Nos gustaría agradecer calurosamente a los antiguos  

coordinadores y sus equipos:  

 

• Egipto Sudán Norte: Sarwat Rady 

• Egipto Centro: Sahar Rephat 

• Líbano Norte : Antoinette Makhoul 

• Líbano Sur: Micheline Imad 
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Testimonio 

La hipótesis  
de una buena nueva  

E l mes de enero apenas acaba de empezar 
y ya no nos queda energía. El cierre de 
los colegios, las colas en las farmacias, la 

falta de ayuda a domicilio para Paul que tanto 
echamos de menos, los proyectos se tamba-
lean. Nos deseamos un feliz año nuevo con 
cinismo e ironía. Como a todos, estas restric-
ciones me pesan. Nuestras debilidades quedan 
expuestas. En ocasiones me angustian. ¿Qué 
pasa con los más vulnerables en una sociedad 
que se rompe? 
 

 Sin la motivación de mis hijos adolescentes, 
me habría quedado en casa el domingo por la 
tarde, pero ellos querían reunirse con sus ami-
gos de Fe y Luz. Así que me dejé llevar por la 
valentía de nuestra comunidad, por las gracias 
de nuestro consiliario haciendo de rey mago 
con gafas de sol, por las risas y las reflexiones 
hilarantes de nuestros jóvenes mayores con 
mirada de niños. Pasamos un buen rato, senci-
llo y feliz. Nos alegramos por Marie, a quien 
han contratado en el "Café Joyeux", por Gui-
llaume que vuelve a vernos, por un nacimien-
to, por un compromiso; por los cumpleaños 
preparados con mimo por Louis-Sorin. Incluso 
hablamos de nuestro proyecto de peregrina-
ción a Lourdes para este año, con un espec-
táculo, un decorado magnífico y su punto de 
locura típico de nuestros encuentros. 
 

 Frente a la angustia y el miedo a la discapa-
cidad, planteamos la hipótesis de una buena 
nueva. Es algo que hace que el mundo se cues-
tione. Es algo que sobrepasa al mundo. Nues-
tras dificultades y fragilidades son muy reales y 
muy visibles, pero nos empujan nuestra con-
fianza y esperanza en Dios. 

 ¿No es esto precisamente lo que el mundo 
necesita hoy en día? 
  
 A todos los que están desestabilizados, de-
bilitados o deprimidos por el contexto actual, 
nosotros que conocemos bien esa sensación, 
debemos atrevernos a llevar esta buena nueva 
de un Dios que está cerca de nosotros y que no 
nos abandona cuando atravesamos dificulta-
des. Así que, de todo corazón: ¡FELIZ AÑO 
NUEVO, queridos amigos! 

 
  

Marie-Amélie Saunier 
Ombres et Lumière, 11 de enero de 2022  

Marie-Amélie Saunier vive en Lyon (Francia). Es madre de cuatro hijos, entre los 
que se encuentra Paul, que tiene autismo. Junto a su familia, forma parte de una 
comunidad de Fe y Luz. 
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Elvira 

 
La historia de "Super Chico" 

 
"Super Chico" nació prematuramente y pasó 
sus primeros seis meses de vida en el hospital. 
Ahí fue cuando empezaron a llamarle "Súper 
Chico". Debido a problemas renales, cardiacos 
y de tiroides, tuvo que someterse a siete ope-
raciones durante ese periodo. Durante los 
años siguientes, tuvo que ser hospitalizado 
otras diez veces más y recibir varias transfu-
siones de sangre. La historia de su lucha se ha 
convertido en un fenómeno viral que inspira a 
padres de todo el mundo. El perfil de Insta-
gram de su madre, en el que informa de las 
peleas de "Super Chico", tiene ya 240 000 se-
guidores. 

 
Ricardo Sanches  

Aleteia 1 de enero de 2022 

 

"Super Chico"  
Testimonio 

C onocido en Instagram con el nombre de 
"Super Chico", este niño brasileño con 
síndrome de Down acaba de dar una 

hermosa lección de valentía y de esperanza. 
Todo empezó en noviembre con los síntomas 
que ya conocemos: tos y falta de aire, acompa-
ñados de una infección de orina. Con estos 
síntomas, se llevaron al niño al hospital inme-
diatamente. Como su estado seguía deterio-
rándose, hubo que intubarlo. 

 

 Cuando "Super Chico" se contagió de la 
COVID-19 en julio de 2020, su estado había 
mejorado con bastante rapidez. Pero esta vez, 
las cosas parecían ser mucho peores, según 
dijo Dani Guedes Bombini, la madre del niño 
al semanario local Fantastico. 

 

 De hecho, la perspectiva era grave porque, 
según los datos médicos, la COVID-19 tiene 
una mortalidad 4 veces superiore en las perso-
nas con síndrome de Down que en el resto de 
la población. El caso de "Super Chico" era es-
pecialmente crítico, porque padece una insufi-
ciencia renal crónica y una malformación car-
díaca congénita. 

 

 Sin embargo, el pequeño demostró que es 
un todo un guerrero. Tras quince días intuba-
do, empezó a respirar por sí solo. Cuando em-
pezamos a despertarlo, su madre dijo: ¡Chico, 
coge tu mochila, nos vamos! y el niño se rio. 
"Nunca olvidaré esa escena" dijo la enfermera 
que estuvo con el niño en cuidados intensivos. 
Se fue del hospital con una capa de superhé-
roe y con una ovación del personal sanitario. 
Su madre compartió la buena noticia en Insta-
gram y dio las gracias a todos los que habían 
rezado por la recuperación de su hijo. 
  

Este niño brasileño de cinco años con síndrome de Down ha conseguido, una vez 
más, vences a la Covid a pesar de padecer numerosas comorbilidades. 
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M e llamo Agathoula. Tengo dos hijas y 
un hijo, Savas, que tiene una discapa-
cidad.  

 Mi hermoso viaje en la familia de Fe y Luz 
empezó hace varios años, cuando mi amiga 
Maria Kekkou me habló del grupo Fe y Luz. Al 
principio, no acepté la invitación, era bastante 
reticente. Pasado un tiempo, casi un año más 
tarde, Maria volvió a hablarme de Fe y Luz, 
con motivo de la tradicional fiesta de Navidad 
en la que participan todas las comunidades. 
 Savas y yo decidimos asistir a la fiesta, com-
pramos un regalito y fuimos.  
 Esta primera experiencia fue única. Estába-
mos todos juntos: jóvenes, ancianos, sacerdo-
tes, personas con discapacidad, todos partici-
pando en una celebración llena de canciones y 
alegría, cuyo momento cumbre fue una mími-
ca sobre el nacimiento de Jesús. Estábamos 
todos juntos, como si fuéramos uno. 
 Era una sensación nueva para nosotros, en-
contrarnos en un ambiente rebosante de ale-
gría. Al irnos de la fiesta, me dije que me con-
vertiría en un miembro activo de este grupo 
con Sava. 
 A día de hoy seguimos perteneciendo a la 
comunidad de San Charbel de Strovolos. Se ha 
convertido en nuestra segunda familia. No ten-
go palabras para describir lo felices que esta-
mos Sava y yo de formar parte de esta comuni-
dad. Cada mes, estamos impacientes por vol-
ver a vernos. Reflexionar sobre diferentes te-
mas, jugar, cantar... organizar otras actividades 
como salidas, excursiones, campamentos de 
verano... 
 Una de las experiencias más intensas que 
vivimos fue nuestra estancia en Grecia, en una 
magnífica granja. Hemos vivido momentos 
únicos con otras comunidades, junto a otras 
personas de Fe y Luz. Hemos tenido la oportu-
nidad de ver que no estábamos solos, que te-
níamos a otros compañeros a nuestro alrede-
dor. Me impresionó especialmente el contacto 
que tuvimos con miembros de otras comuni-

dades de Grecia, con quienes intercambiamos 
experiencias personales. 
 Nosotros, los padres de niños con una dis-
capacidad, necesitamos tener compañeros de 
viaje como los que encontramos en las comu-
nidades, y caminar de la mano de Fe y Luz. 

Testimonio 

Una mamá de Chipre 

En primer plano, 
Agathoula et Savas 
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Testimonio 

Elizabeth Kavanagh                 

J usto después de Nochevieja, Elizabeth me 
llamó por teléfono para desearnos un feliz 
y santo año nuevo. Hablamos de su parti-

cipación en el encuentro internacional de Fe y 
Luz en Roma, en 1975, donde conoció al papa 
Juan Pablo II. Le prometí que le enviaría una 
foto de este encuentro, pero creo que no llegó 
a verla, porque falleció repentinamente el 8 de 
enero. Fue un tremendo golpe para todos no-
sotros y una terrible pérdida.  

 
 Tras el encuentro de Roma, Isabel regresó a 
Bath y, junto a unos amigos, fundó la que hoy 
es la comunidad más antigua. Uno de ellos era 
David Kavanagh. Fueron buenos amigos du-
rante varios años y después, cuando tenían 
unos cincuenta años, se enamoraron y celebra-
ron su boda con numerosos amigos de Fe y 
Luz.  
 25 años después, celebraron sus bodas de 
plata también rodeados de amigos de Fe y Luz. 
De hecho, ¡vivían Fe y Luz cada día! Elizabeth 
era tan humilde, amable y competente. Era 
una mujer de oración, siempre dispuesta a po-
ner a los demás en primer lugar y a ayudar. Era 
una amiga fiel.  
 Conocí a Elizabeth a finales de los 80. Mi 
buena amiga Berit Keszei me dijo que prestara 
atención a Elizabeth durante la elección de 
coordinador de zona para el Norte de Europa. 

Elizabeth salió elegida y desde entonces nues-
tra amistad creció.  
 Además, estábamos en el mismo pequeño 
grupo de compartir que había creado el padre 
Joseph Larsen tras el encuentro internacional 
de Canadá en 1998. El objetivo de este grupo 
era ayudarnos a vivir la espiritualidad de Fe y 
Luz en nuestra vida cotidiana1. Con la muerte 
de Elizabeth hemos perdido a una de nuestras 
heroínas cotidianas, pero le estoy agradecida 
por haber sido su amiga durante treinta años. 
Que descanse en paz y se eleve en la gloria. 
 

Inge Switon-Rønnow, Dinamarca 

U na auténtica amiga de Fe y Luz nos ha 
dejado inesperadamente para irse al 
cielo. Elizabeth no era solo un miem-

bro de nuestro movimiento, ¡era Fe y Luz! 
Siempre era amable, cálida y cariñosa.  
 Con David, siguió participando activamen-
te en Fe y Luz en Bath. Aún recuerdo su boda. 
¡Qué celebración, con la participación de to-
dos los amigos de Fe y Luz.! ¡Una auténtica 
fiesta! 
 El día que nos dejó era muy oscuro y lluvio-
so, al menos donde yo vivo, y pensé que los 
ángeles lloraban porque había muerto. El día 
siguiente fue luminoso y soleado, y pensé que 
Dios y los ángeles estaban alegres de recibirla 
en el cielo. Que descanse en las manos de 
Dios. 

Berit Keszei, Suecia 

Elizabeth era inglesa, en los noventa fue coordina-
dora de zona para el Norte de Europa, y acompañó 
a algunos países africanos de habla inglesa. Era ma-
ravillosa, como responsable y como amiga. David y Elizabeth 

1 Vel el libreto "Fe y luz en la vida cotidiana", que con-
tiene las cartas del Padre Joseph de 2000 a 2007, dispo-
nible en el Secretariado Internacional. 
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E l 5 de febrero de 2006, por la mañana, 
aterrizo en el aeropuerto de Kuwait. 
Yamin y Nadia, asistentes musulmanes 

en El Arca, me acompañan. Majdoleen, miem-
bro de El Arca en Siria desde hace tiempo, nos 
recibe con alegría: por fin nos ha convencido 
para hacer esta visita, con vistas de la creación 
de un Arca en Kuwait… 
 
 Nuestro programa está programado al deta-
lle. Nos reunimos con el grupo interesado en el 
proyecto y con varios posibles donadores. A 
continuación, nos llevan al hospital, al servicio 
de pediatría de larga estancia. 
 
  El vestíbulo parece el de un hotel de lujo, y 
los servicios están equipados con lo mejor. 
Majdoleen nos lleva de habitación en habita-
ción para saludar a los niños que conoce. Nos 
quedamos un rato más largo en una de ellas. Es 
grande y bonita, quizá de una familia rica. Jun-
to a una montaña de peluches enormes, hay 
una cama de hospital para niños una barandilla 
alta. Allí, yace el cuerpecito dormido de Sal-
man, de unos 9 años. Majdoleen nos explica 
que prácticamente lo abandonaron desde que 
se descubrió su discapacidad, y que apenas re-
cibe visitas. Unas pequeñas manoplas blancas 
le cubren las manos para que no se haga daño 
con sus movimientos descoordinados. Alimen-
tado a través de una sonda nasal, el poco con-
tacto físico que recibe se limita, por tanto, a los 
cambios de pañales, que realizan las auxiliares 
cuyo niqab deja entrever sus ojos. 

  Bajo suavemente la barandilla y Salman se 
despierta inmediatamente. Sonríe al vernos. 
Rápidamente, se arrastra hasta el borde de la 
cama y se desequilibra. Para que no se caiga, 
pongo la mano: avanza un poco más, alcanza 
mis muñecas y, en unos segundos, lo tengo en 
mis brazos. Obviamente, se ha convertido en 
un experto en esta estrategia de ponerse en 
peligro para que lo cojan en brazos... 
  
  El momento que sigue es precioso. Es evi-
dente que Salman está encantado con nuestra 
presencia: feliz de coger mis gafas y tirarlas por 
ahí, feliz de pasar de brazo en brazo... La visita 
se alarga más allá de lo previsto. Pronto ten-
dremos que poner fin a este momento parado 
en el tiempo: tenemos otras citas programa-
das. Así que vuelvo a dejar delicadamente a 
Salman en la cama, subo la barandilla con sua-
vidad y, lentamente, salimos de espaldas de la 
habitación, cerramos la puerta y empezamos a 
bajar las escaleras... 
  
  Entonces, un grito, terrible y escalofriante, 
nos hace detenernos. Quince años después, 
resuena en mis oídos y despierta la misma 
emoción en mis entrañas. Desde su habitación, 
Salman grita su angustia, su abandono. 
  
  Somos cuatro en las escaleras. Tres musul-
manes y un cristiano, todos petrificados por el 
grito. Intercambiamos una mirada en silencio, 
con un nudo en la garganta. Estamos conecta-
dos, unidos a nuestra humanidad común por 

Salman 

Testimonio 

A principios de enero, Patrick Fontaine, de nacionalidad francesa y ex responsa-
ble de El Arca Internacional, tomó la pluma para contarnos un encuentro trans-
formador. Hay encuentros que dejan un recuerdo dulce y cálido, pero la expe-
riencia que Patrick nos narra en este episodio de "La Vida Interior" (carta de la 
Ferme de Trosly) es la de un sobrecogimiento. De un grito. De un grito que siem-
bra, de una historia dolorosa, pero que da fruto.  
Tim Kearney 
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la situación de Salman. Nos sobrepasa este 
dolor que nos transporta, en este momento, 
más allá de nosotros mismos, de nuestras dife-
rencias, de nuestras fronteras culturales, de 
nuestras identidades religiosas. 
  
 "Más allá"... 
  
 Lo que vivimos es una experiencia espiri-
tual común. Común, y dolorosa. 
  
  A veces sólo el grito de un pobre tiene el 
poder necesario para volar en pedazos lo que 
separa a las personas, de apoderarse de ellas, 
de unirlas. El encuentro con Salman tuvo este 
efecto inmediato, y a largo plazo, dio mucho 
fruto en el diálogo y la amistad interreligiosa 
dentro de El Arca. 
  

 Patrick Fontaine 
Carta de la Granja N.° 11, enero de 2022 

Para recibir "Vie intérieure" (disponible solo en francés o inglés)  
https://lafermedetrosly.fr/la-vie-interieure 

Estamos unidos  
a nuestra humanidad común  

por la situación de Salman  
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Día Mundial  
de las Personas con Discapacidad 

A principios de diciembre de 2021, el obispo Donal Lucey, consi-
liario de comunidad en Inglaterra, ofició una misa con motivo del 
Día Mundial de las Personas con Discapacidad (que en su diócesis 
duró una semana entera). En su homilía (que reproducimos en 
parte a continuación), animó a todos a participar en el proceso si-
nodal emprendido por la Iglesia católica: "Me gustaría escuchar 
decir que queremos ser una comunidad acogedora; un lugar don-
de todo el mundo sea bienvenido". 
Todas las comunidades de Fe y Luz, ya sean católicas, anglicanas, 
ortodoxas o protestantes, deberían contribuir a esta reflexión: 
"¿Cuál es la Iglesia con la que soñamos para el tercer milenio?" 
Si no lo hacemos, perdemos una gran oportunidad de hacernos 
oír... así que ¡vamos allá! 

C 
on esta misa celebramos el inicio de la 
Semana de las Personas con Discapaci-
dad en nuestra diócesis. Es bueno que 

estemos aquí; que vivamos este tiempo en co-
munidad como Cuerpo de Cristo y que podamos 
celebrar todos los dones dentro de este cuerpo, 
así como la dignidad y el valor de cada ser hu-
mano. 
 

 
 Hay verdades que deben repetirse una y otra 
vez, para no olvidar la belleza que encierran y la 

afirmación que se revela a través de ellas. Pero 
también, como el papa Francisco pide a la Igle-
sia que haga ahora, hay que mirar estas verda-
des desde un ángulo nuevo, para que hablen al 
mundo en el que vivimos y sean edificantes y 
liberadoras para este mundo. 
 
 Una de estas verdades debe ser escuchada 
hoy. La verdad de que cada persona es valiosa. 
Y que dicha valía es innata. Somos valiosos 
precisamente por nuestra humanidad. Esta valía 
no depende de lo que podamos o no podamos 
hacer. 
 
 Hay que repetir esta verdad una y otra vez, 
porque vivimos en un mundo cambiante. La voz 
cristiana es profética. El cristiano se inspira en 
un «profundo asombro ante el valor hu-
mano» (Redemptor Hominis). Es una constante 
en un mundo cambiante.   
 
 Nuestra voz se vuelve más importante en un 
mundo que pierde el sentido de Dios. Esta gran 
verdad antropológica sobre el valor y la digni-
dad de cada ser humano, esta verdad es un reto 
profético para un mundo que está perdiendo el 
sentido de Dios. Cuando se pierde el sentido de 
Dios, se pierde también el sentido de la digni-
dad humana. El papa Juan Pablo II dice en 
Evangelium Vitae: "El criterio propio de la dig-
nidad personal —el del respeto, la gratuidad y 
el servicio— se sustituye por el criterio de la 
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eficiencia, la funcionalidad y la utilidad. Se 
aprecia al otro no por lo que "es", sino por lo 
que "tiene, hace o produce". Es la supremacía 
del más fuerte sobre el más débil". 
 
 En su última encíclica, Fratelli Tutti, el papa 
Francisco nos pide que promovamos una cultura 
de la vida en su totalidad, que el principio de la 
santidad de la vida no sea selectivo: la santidad 
de la vida no se deriva ni depende de la virtud o 
del mérito. Se aplica a todos los seres humanos, 
en todas las etapas de la vida, en todas las cir-
cunstancias y en todos los contextos. 
 
 Esta semana es una invitación a crear un am-
biente en nuestras parroquias que incluya, em-
poderar y libere a las personas con discapacidad. 
Esto llega en un momento en que toda la Iglesia 
está invitada a participar en un proceso sinodal, 
para discernir cómo podemos avanzar juntos 
hacia el futuro. El papa invitó a un discerni-
miento profundo y a una escucha en la oración. 
 

 
 Es el momento de que todas nuestras parro-
quias se pregunten qué tipo de comunidad que-
remos ser. Me gustaría escuchar decir que que-
remos ser una comunidad acogedora; un lugar 
donde todas las personas sean bienvenidas. Si 
no somos una comunidad acogedora, no somos 
una comunidad católica. 
 
 Sabes que Jesús fue un liberador. Liberó a las 
personas, las empoderó, les reveló su belleza: 
daba la vida. Quizás, como Iglesia, hemos perdi-
do esto de vista.   
 

 Y está la gran historia del Evangelio en la 
que San Juan Bautista está en prisión y duda de 
Jesús. Envía mensajeros para preguntar: "¿Eres 
tú el que tenía que venir, o hemos de esperar a 
otro?".  Jesús les respondió: "Id a contar a Juan 
lo que estáis viendo y oyendo: los ciegos ven y a 
los pobres se les anuncia la buena noti-
cia" (Mateo 11, 3-5). No creo que, en nuestros 
tiempos, debamos interpretar esto como si tu-
viéramos que esperar milagros de curaciones 
físicas. Sino para hacer lo que hizo Jesús, para 
liberar y empoderar a la gente. Liberamos a las 
personas con discapacidad cuando las emanci-
pamos para permitirles ser normales en sus ex-
traordinarios cuerpos. 
 
 Hablo de una inclusión que refuerce los do-
nes y la dignidad de cada persona y que acoja y 
valore la diferencia. Toda persona con discapa-
cidad debería tener acceso a una vida plena en 
su Iglesia local; ser miembro de pleno derecho 
de la comunidad eucarística local. Una celebra-
ción eucarística que excluya o separe a las per-
sonas con discapacidad no es una celebración 
del verdadero cuerpo de Cristo: el verdadero 
cuerpo de Cristo es un cuerpo roto.                                                                                          

 
  

Donal Lucey 
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El testimonio de Antonietta 
  
Antonietta, miembro de Fe y Luz en Roma, 
comentó el mensaje del Papa Francisco con 
motivo del Día Mundial de las Personas 
con Discapacidad. En la entrevista que le 
hizo el Osservatore Romano, Antonietta 
da su testimonio. 

  
 De este mensaje del papa Francisco, me llamó 
la atención la cantidad de veces que sale la palabra 
"amistad". Para mí, la amistad es fundamental. 
Significa que puedo contar con una persona y que 
esa persona puede contar conmigo. Esto es lo que 
ocurre también con Jesús. 
  
 La presencia de amigos en mi vida no ha sido 
algo fácil: ni en la escuela ni en la catequesis, hice 
amigos con facilidad ni encontré lugares donde me 
sintiera realmente bienvenida. 
  
 Me di cuenta de que Jesús era mi amigo cuan-
do hice la primera comunión. Me tendió la mano, 
quería estar conmigo, a pesar de mis dificultades. 
Lo mismo ocurrió el día de mi confirmación. 
  
 Tener a Jesús como amigo es fundamental para 
mi crecimiento espiritual y ha aumentado mi fuer-
za interior. Sé que tengo un amigo a mi lado en los 
momentos de necesidad. 
  
 Ha sido muy importante para mí encontrar una 
comunidad de Fe y Luz donde poder compartir y 

rezar juntos. He comprendido que el evangelio no 
excluye a nadie, que es para todos. 
  
 Me hace feliz que el papa haya escrito que soy 
importante para la Iglesia, que soy necesaria. 
  
 Por supuesto, por mi discapacidad, necesito 
muchas cosas, pero también tengo un deber como 
discípulo de Jesús. Sé que hay mucha gente en la 
Iglesia que nos considera ángeles... Pero también 
sé que tengo mis defectos, como todo el mundo. 
Que me consideren como un ángel hace que casi 
no sea humana. Y quiero que se me reconozca co-
mo ser humano. 
  
 Me reconforta que el papa reconozca que las 
cosas no son fáciles para nosotros y nuestras fami-
lias, y que con la pandemia, todavía se han com-
plicado más. Hemos vivido una separación forzosa 
de nuestros amigos de la comunidad. Se ha puesto 
a prueba la amistad, pero hemos comprendido en 
toda su magnitud la importancia de la amistad y de 
los encuentros. 
  
 Estoy segura de que todos tenemos una herida, 
una dificultad. Y en eso, todos somos iguales. Sé 
que, a ojos de Dios, eso ya es así. Espero que en la 
sociedad sea así cada vez más, y que la Iglesia, 
bajo la dirección del papa Francisco, se convierta 
en un ejemplo para todos en este camino. 
  
  

Osservatore Romano 
25 de noviembre de 2021 

Leer el mensaje del Papa Francisco 
 

https://www.vatican.va/content/francesco/es/
messages/pont-messages/2020/documents/papa-
francesco_20201203_messaggio-disabilita.html 
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H 
ace tres años, Julie y yo asistimos a 
una celebración del Viernes Santo en 
un lugar donde hay instalada una ré-

plica del Santo Sepulcro. Al terminar, se bajó 
de la cruz una imagen que representaba a Je-
sús, envuelto en un sudario, y lo colocaron en 
el Santo Sepulcro, donde podíamos ir a reco-
gernos de dos en dos. Julie y yo esperamos 
pacientemente nuestro turno, y temía este mo-
mento, porque Julie vive intensamente los re-
latos de la Pasión que se leen el Domingo de 
Ramos y el Viernes Santos, tan intensamente 
que llora...  
 Dentro, rezamos en silencio, y Julie, al ver 
que del sudario sobresalía un trozo del pie de 
Jesús, alargó la mano para tocarlo. Cuando 
estábamos fuera, miré a Julie, preparado para 
secarle las lágrimas, pero no, estaba tan son-
riente y me dijo: "¡Ya está, ahora ya puede 
resucitar!" Lo había entendido mucho mejor 
que yo: yo era como las mujeres que lloraban 
desesperadas ante el sepulcro, mientras que 
Julie era el ángel que venía a decir: "¿Por qué 
buscáis entre los muertos al que está vivo?" 
(Lc 24, 5) 
 Este episodio me marcó profundamente y, 
al pensar en él, me di cuenta de que Julie lo 
había entendido y que, a su manera, estaba 
repitiendo —con sus propias palabras «ya es-
tá»— las últimas palabras de Jesús en la 
cruz: "Todo está cumplido"(Jn 19,30). 
 El Verbo se hizo carne, vino a «cumplir» 
su misión. La vida de Jesús está marcada por 
esa palabra que pronunció en la cruz y que ya 
había escuchado previamente en el vientre de 
María, cuando Isabel le dijo: "¡Dichosa tú que 
has creído! Porque lo que te ha dicho el Se-
ñor se cumplirá" (Lc 1,45). 
 En este tiempo de Cuaresma, intentemos 
recordar todas esas hermosas historias que nos 
cuentan nuestros amigos con discapacidad y 
cómo nos transforman. Hace unos años, reco-
pilamos estos fioretti; ahora que queremos 
compartir nuestro tesoro, este tesoro que he-
mos acumulado desde hace tantos años, en-

viadnos estas hermosas historias para que se 
conozcan.  
 Feliz tiempo de preparación de la fiesta de 
Resurrección de Jesús. 
  

Ghislain du Chéné 

Para reflexionar 

"¡Ya está!" 

 

Chili 

Envía tus testimonios, tus fioretti:  
 

international@foietlumiere.org  
o 

3 rue du Laos 75015 París, Francia 
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Noticias internacionales 

 

 

Un nuevo equipo provincial para "Polonia Sur" 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Coordinadora provincial: Iza Rabiasz, vicecoordinadores : Marta et Jarek Szczepaniakowie, Natalia 

Nycz, Wioletta Tomal, Gabriela Klusek, Magdalena Kamińska, Arek Pisarek - Consiliario: Maciej 

Ścibor - tesorera: Magdalena Pokorzy ńska - secretaria: Małgorzata Błasiak Warcha. 

 
 

 

Un nuevo coordinador para la provincia  
"Corazón de América y del Caribe" 
 

El 30 de enero, la asamblea provincial eligió a su nuevo coor-

dinador:  Julio Espinal. Era vicecoordinador de la República 

Dominicana. Sucede a Juan Pablo Duarte.  
 
 

Agenda internacional 

 

• 4-6 de marzo: reunión de vicecoordinadores internacionales, Zoom 

• 12-13 de marzo: sesión de formación para los coordinadores de las comunidades de Fran-

cia, Bélgica y Suiza, Zoom 

• 5-17 de marzo: Asamblea provincial de "Nuestra Señora de Guadalupe", México 

• 18-20 de marzo: reunión del consejo provincial de "Corazón de Europa", Medernach, Lu-

xemburgo 

• 19-20 de marzo: asamblea provincial "Francia Oeste", Vannes 

• 19 de marzo: asamblea provincial "Francia Est-Pétillant", Portieux 

• 25-27 de marzo: asamblea provincial "Irlanda", Knock 

• 26 de marzo: retiro de Cuaresma para las comunidades de "Polonia Sur", Cracovia 

• 1-3 de abril: asamblea provincial de "Auroras Boreales", Sarpsborg, Noruega 

• 2-3 de abril: asamblea provincial de "Francia Centro" 

• 15 de abril: vía crucis de las comunidades de "Nuestra Señora de Guadalupe", vía zoom 

• 13-15 de mayo: sesión de formación para las comunidades de Suecia, Falköping  

• 15 de mayo: jornada intercomunitaria de la provincia "Francia Centro" 

• 20-22 de mayo:  reunión del equipo provincial "Iberatlántica", Madrid, España 

•  21-22 de mayo: sesión de formación para las jóvenes de la provincia Luzitana, Oporto, Por-

tugal 

• 26-29 de mayo: retiro de las comunidades de Noruega, Lia Gård  

• 26-29 de mayo: reunión provincial "Corazón de Europa", Steyl, Países Bajos 
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La Fiesta de la Luz en todo el mundo 
  

Algunas comunidades han podido reunirse "de verdad", otras por videoconferencia, otras han 

enviado postales alegres y festivas a través del grupo de Facebook de Fe y Luz o de la página de 

su provincia... Breve resumen. 

Siria 

Bélgica Inglaterra Perú Polonia 

Portugal 

Eslovenia 

USA 

Ucrania 

Ucrania 

Jesus,  

Luz  

de los Andes 

Chipre 

Países Bajos 

Gibraltar 

Bélgica 

Kuwait 

Francia 
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❖ Álbum de familia   ❖ 
Andrée Boisdron 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Estamos muy conmovidos por 

la inesperada marcha de An-

drée a finales de octubre, que 

durante tantos años sirvió a los 

más pequeños, con discreción 

y humildad. Junto a su marido 

Jean-Régis, fue coordinadora 

provincial de Francia Centro 

hasta 2014. 

Oramos por ella, especialmen-

te en la fiesta de Todos los 

Santos, que ahora puede cele-

brar en la luz entre una 

"innumerable multitud de tes-

tigos". 

Michel y Christine Tillé 

Coordinadores provinciales 

  

 
Jean-Yves Dartois 

  

Con gran emoción comparti-

mos con vosotros la triste noti-

cia del fallecimiento de nues-

tro amigo Jean-Yves Dartois a 

principios de enero, que se fue 

rodeado de su familia. 

Jean-Yves y Elisabeth trabaja-

ron mucho en Fe y Luz, para su 

comunidad «Mariam» como 

responsables, para la provincia 

como vicecoordinadores del 

equipo anterior, y en las activi-

dades de canto de los encuen-

tros. Sigamos unidos en la ora-

ción y dediquemos un pensa-

miento especial para Elisa-

beth y sus hijos. 

Isabelle y Alain Piffeteau 
Coordinadores provinciales «Francia 

Oeste» 

  

 

Oviko 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 A principios de diciembre, 

nuestro querido amigo Oviko 

se fue con el Señor. Recemos 

porque descanse en paz. ¡Nos 

enseñó tanto y nos amó tan-

to! Oviko pertenecía a la co-

munidad "La Fuente" en Ybili-

si, Georgia.  

  

 

Kokos Christodoulou  
  

Desde diciembre, nuestro 

amigo Kokos nos sonríe des-

de el cielo con los ángeles. 

Kokos ocupaba un lugar úni-

co en las comunidades de Fe 

y Luz de Chipre y, especial-

mente, en su comunidad 

"Esperanza" desde 1995. Con 

su risa característica, siempre 

traía una nota especial a nues-

tras reuniones. Te echaremos 

de menos, Kokos, los recuer-

dos que tenemos contigo nos 

mantendrán unidos para 

siempre.  

Fe y Luz Chipre   

 

  
Greg Baker 

  

Todos los que participaron en 

el Encuentro Internacional de 

Leeds en 2013 recordarán ese 

maravilloso equipo de jóve-

nes que nos recibió y atendió 

durante esa semana. Greg era 

uno de ellos. Falleció en enero 

a causa de un cáncer.  

De todo corazón, acompaña-

mos a su familia y a sus ami-

gos en el dolor, pero también 

en la esperanza. Que el señor 

le devuelva cien veces todo lo 

que hizo por nosotros. 
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❖ Álbum de familia   ❖ 
sido llamada de nuevo a Dios. 

Durante más de 20 años, 

acompañó a la comunidad 

con gran fidelidad. Bénédicte 

era creativa, juguetona, lleva-

da por una hermosa fe y soli-

daria con todos. En 2019, 

Bénédicte se enteró de su en-

fermedad. Hizo un increíble 

viaje de fe, como atestiguan 

los artículos de "Famille Chré-

tienne, donde fue redactora 

jefe".  

Querida Bénédicte, toda la 

comunidad te agradece el 

tiempo que le dedicaste, la 

atención que le diste y todas 

las maravillas que compartiste 

con ella. Te lleva en su corazón 

y en sus oraciones. 

 

 

Kathlyn 

 

Céline, miembro del equipo 

de la secretaría internacional, 

ha vuelto a la oficina tras unos 

meses de ausencia. El motivo: 

el nacimiento de la pequeña 

Kathlyn el 25 de noviembre.  

¡Nos envían sus más bellas 

sonrisas! 

 François-Marie Cattenoz 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  

Venimos a compartir con vo-

sotros la triste noticia del falle-

cimiento de François-Marie 

Cattenoz, hermano de Marine 

Bonamy. Marine y Gildas fue-

ron vicecoordinadores de la 

provincia Francia Oeste.  

François-Marie vivía en El Ar-

che de Chambéry. Hoy está 

con el Padre (y con su papá). 

Sus padres, Jean-Louis y Elisa-

beth habían tenido importan-

tes responsabilidades en Fran-

cia. 

Robert y Anne Cronier 

  

  

Padre Osvaldo Napoli 

  

Con gran tristeza anunciamos 

que el padre Osvaldo, exconsi-

liario de Fe y Luz en Argentina, 

y después de la provincia 

"Puente de la Amistad" (Brasil 

Sur, Paraguay y Argentina), se 

ha entrado en la casa del Pa-

dre. 

El padre Osvaldo conoció Fe y 

Luz en una peregrinación in-

ternacional a Roma en 1975. 

Participó con un grupo de ca-

tequistas de la catequesis es-

pecializada de Argentina. Ade-

más, participó en la primera 

peregrinación nacional de Fe y 

Luz en Brasil. Después, creó 

simultáneamente dos comuni-

dades de Fe y Luz en su pa-

rroquia de Argentina. 

El Padre Osvaldo tenía 77 

años, y en agosto de 2021 

había celebrado sus 50 años 

como sacerdote.  

Su entrega total y su mirada 

rebosante de ternura para 

nuestros amigos con discapa-

cidad a quienes amaba con 

tanto cariño y a quienes dedi-

có toda su vida, siguen pre-

sentes en nuestras comuni-

dades. Le recordaremos con 

un enorme cariño y agradeci-

miento.  

Adiós, mensaje del amor, de 

la paz y de la luz del Evange-

lio. 

Maria-Cecilia Buckley 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

Bénédicte Jollès Drouin  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La Comunidad de "San Agus-

tín" (París) se entristece al 

anunciar que Bénédicte ha 
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La carta  
de Marie-Hélène 

LA ACTITUD DE LOS "DEMÁS" 

E 
ntre todas las dificultades cotidianas, 
una de las más recurrentes es la de la 
actitud de los demás hacia los padres 

de niños con discapacidad y la actitud de los 
padres de niños con discapacidad hacia los 
demás. Hay tres dificultades que parecen ser 
bastante comunes, especialmente en la época 
de vacaciones, cuando uno hay que conocer a 
gente nueva. 
  
 "¿Qué hacemos cuando intimidamos tanto 
a los "demás" que no saben qué decir cuando 
ven a nuestro hijo?" 
  
 Ponernos en su lugar. Volver a la época en 
la que aún no éramos una familia con un hijo 
con discapacidad. Qué incómodos nos sentía-
mos al conocer a las personas que sufren: 
aquella madre que acababa de perder a su hi-
jo; ese amigo, brutalmente paralizado tras un 
accidente de tráfico. Teníamos tanto miedo de 
hacer daño que hacíamos como si la herida no 
existiera. Limitábamos al máximo las conver-
saciones y nos limitábamos a charlas banales 
sin peligro. También nos daba miedo compro-
meternos, que nuestro interlocutor revelase su 
sufrimiento y nos hiciera compartirlo... 
  
 Así que, ahora, vamos a tratar de entender 
la confusión de la persona que tenemos delan-
te. Para no ofenderse por su aparente indife-
rencia. Para no nos dejarnos obnubilar por 
ello. Seamos los primeros en interesarnos de 
corazón por su familia, sus dificultades, sus 
preocupaciones, sus alegrías, hablando de los 
pequeños problemas cotidianos. En resumen, 
hay que domar, "marcar el tono" con delica-

deza, un tono natural. Muchas veces, es nues-
tro hijo quien hará de puente entre nosotros y 
los demás. Se convertirá en el enlace. El que 
pensábamos que era el obstáculo se convertirá 
en el vínculo de comunión. 
  
 "Están todos esos que, cuando nos ven a 
Jacques y a mí, cruzan para evitarnos o sim-
plemente giran la cabeza mirando un cartel. 
No se les puede decir nada, evidentemente, 
pero por dentro, ¿qué otra cosa podemos ha-
cer sino sufrir y, en muchas ocasiones, resen-
tirnos?" 
  
 Por supuesto, hay una cosa que podemos 
hacer: enderezar nuestros corazones y sobre 
todo, no dramatizar. A menudo hay una gran 
incomodidad escondida en una aparente indi-
ferencia. Hay un gran miedo de humillar en 
quienes nos humillan. Hay que amarlos, aun-
que sea durante un cuarto de segundo, en el 
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destello de una oración y… a veces, cuando 
las circunstancias nos inviten, dar el primer 
paso. Es conmovedor ver que, a veces, es lo 
único que estaban esperando. 
  
 "Los más temibles, ya lo sabéis, son los 
que nos dan pena (hay que decir de «su mo-
lesta compasión»): «Qué mala suerte... qué 
desgracia, este niño que era tan hermoso... A 
veces uno se pregunta cómo te hacéis para 
soportarlo…" 
  
 Es cierto que la compasión —la que se ex-
presa con un cierto paternalismo, una superio-
ridad que siente lástima de nosotros— lejos 
de ayudarnos, nos hace más pequeños, nos 
quita fuerzas. Lo que esperamos es más bien 
la comprensión, la solidaridad, la simpatía 
activa. ¿Qué podemos hacer para despertar 
estos sentimientos hacia nosotros? Si no que-
remos atraer la compasión, no demos lástima. 
Es una tentación sutil que nos acecha a todos. 
No debemos complacernos en nuestro sufri-
miento, ni saborear nuestra tristeza. 
  

 Parece que los demás tienden a imitar 
nuestra actitud. Son con nosotros como noso-
tros somos con nuestros hijos. ¿Cómo los ve-
mos nosotros? ¿En lo que tienen de lastima-
dos, de desfigurados, de disminuidos, o en la 
riqueza única, incomunicable, pero conocida 
por todos? ¿Una persona cariñosa y reservada 

"Mieux vaut allumer une lampe que maudire l'obscuri-
té",  Ediciones de l'OCH 

como no ha habido ni habrá, hasta el fin del 
mundo? 
  
 Los que manifiestan su compasión buscan 
una solución en una actitud convencional. No 
hay que hacerles cambar de conversación, 
sino iniciarles a la verdad de un amor. 
  
 Los que vieron pasar a Jesús cargado con 
su cruz, el hombre de los dolores, tampoco 
sabían que cara poner. Los patrones de todos 
estos tímidos bien podrían ser Verónica, o Si-
món de Cirene. 

¿Lo vemos  
en su riqueza  

única? 


